

LA BASURA EN QUITO: CONOCIMIENTOS, REPRESENTACIONES Y PRÁCTICAS CIUDADANAS

El tema de la basura se pensó siempre como un menester de carácter técnico así como de responsabilidad enteramente estatal. Debido a la agudización de la crisis global de la basura, generada durante los años de la industrialización y el periodo neoliberal del capitalismo (Solíz, 2016), ésta empieza a adquirir importancia en el debate socioambiental, ecológico y político. Tratada siempre desde las perspectivas de ingeniería sanitaria y los enfoques netamente tecnocráticos (Acción Ecológica, 2012), la basura y su manejo, en el Ecuador, ha sido deficiente e insuficiente, hecho que explica el desarrollo de patrones de desapropiación ciudadano sobre los asuntos relacionados a los desechos.

Esta investigación pretende dar una mirada alternativa a la manera usual en la que se comprenden los asuntos relacionados con la basura, de ahí que cabe plantearse ¿Cuál es el *habitus*: conocimientos, representaciones y prácticas, de los sujetos urbanos de Quito en relación con la basura? El objetivo principal de esta investigación fue analizar el *habitus* ciudadano urbano en relación con los residuos sólidos domiciliarios. El *habitus* fue entendido a través de cómo funcionan los esquemas de conocimiento (el saber), las representaciones (el pensar) y las prácticas (el hacer) de los/as ciudadanos/as en relación con la basura. Mientras que los objetivos específicos consistieron en describir el sistema de gestión de la basura en Quito y hablar acerca de la influencia que tiene sobre los sujetos urbanos.

El enfoque de la investigación fue de tipo cualitativo y las principales estrategias metodológicas: recopilación bibliográfica, entrevistas semi-estructuradas y observación directa. En esta investigación se contó con la colaboración de 40 personas que habitaban en dos barrios quiteños: San Carlos y Villaflora.

A través de esta investigación se concluye que el *habitus* ciudadano, como estructura estructurante, en relación con la basura se ve determinado por el desconocimiento ciudadano sobre el funcionamiento del sistema de gestión de la basura en la ciudad, por las representaciones altamente peyorativas sobre los desechos y por las prácticas poco prolíficas de separación y aprovechamiento de éstos. Los conocimientos, representaciones y prácticas en relación con los desechos revelan un *habitus* orientador y estructurante que es útil para explicar la casi inexistente separación de residuos en la fuente a nivel intradomiciliar en la ciudad de Quito, y, en general, el escaso valor ciudadano que se le otorga a los todos los temas relacionados con la basura.

La generación masiva de basura, producto de la rápida urbanización y el incremento de

las actividades comerciales e industriales, es un fenómeno que alcanza dimensiones sin precedentes en la actualidad (Solíz, 2016). Existe una creciente corriente teórica que llama a superar la romántica propuesta de las 4Rs, así como rutas críticas que buscan instaurar una política pública de “Basura Cero”, propuestas que van tomando fuerza en la actualidad. Esta temática se inscribe, por lo tanto, en la mesa de “Ecología Urbana en Ecuador”, ya que la basura “constituye un foco obligatorio de atenciones”¹ (Waldam, 2010: 11) que compete a toda la colectividad urbana, a las industrias y al Estado.

Datos de contacto de la autora:

María Gabriela Mancheno Polanco

Consultora independiente

gaby_mancheno@yahoo.com

Referencias citadas

Acción Ecológica. 2012. “Crítica a la producción masiva de desechos y su impacto en la salud”, doi: <http://www.accionecologica.org/desechos/documentos/1459-critica-a-laproduccion-masiva-de-desechos-y-su-impacto-en-salud>

Moreno, Olga y María Teresa Rincón. 2009. “Nociones de basura y prácticas en el manejo de residuos sólidos en encerramientos residenciales”. *Prospectiva* N° 14, doi: <http://bibliotecadigital.univalle.edu.co:8000/bitstream/10893/1140/1/Prospectiva%2c%20No14%2c%20p.299-332%2c2009.pdf>

Solíz, María Fernanda. 2016. *Salud colectiva y ecología política*. Quito: Ediciones La Tierra.

Waldam, Maurício. 2010. *Lixo: cenários e desafios: abordagens básicas para entender os resíduos sólidos*. Sao Paulo: Cortez.

